

do prisioneros los capitanes José Francisco y Rafael Salinas, fueron fusilados; esto y el haberse sublevado contra los insurgentes el sentimiento religioso de los indígenas, exasperó los ánimos, al grado de tomar las armas hasta las mugeres; á su vez los insurgentes no perdonaron á los que se indultaban, principalmente á los del pueblo de Tutotepec, al que pertenecian veinte mugeres que se batieron con denuedo y fueron todas heridas; muchos indios al caer moribundos gritaban vivas al rey. Un indio, de un rancho inmediato á Tutotepec, se presentó ante el jefe realista con la ensangrentada cabeza de un insurgente, al que habia dado muerte.

#### APAM.—AAPAM.<sup>1</sup>

Dos caminos principales cruzan por Apam, el uno es el férreo que conduce á México y el otro va para Tulancingo, pasando por las haciendas de Tlalayote y la Alcantarilla. Frio y escaso de aguas el terreno de Apam, tiene vegetacion raquí-tica, aunque los pastos son á propósito para el ganado lanar, cuya carne goza de mucha fama por su buen gusto. El terreno es preferente á cuantos se conocen para el cultivo del maguey, que produce el pulque de mayor estimacion consumido en gran cantidad en México y en Puebla.

El territorio de Apam carece de montañas notables por sus dimensiones; hay una nombrada Chulco, en la que, segun aseguran, se han encontrado arenas de oro puro; mas parece que únicamente es debida tal creencia á la impericia de los que califican metálicas y ricas las piedras solamente porque brillan y pesan. Se refiere que á la falda de un cerro nombrado la Laguna, habia una caverna por la cual el lago situado en el mismo cerro arrojaba sus aguas cuando llegaban á cierta elevacion; pero que obstruido por el abandono aquel conducto, quedó inutilizada una parte considerable del terreno que podria dedicarse á la agricultura. Un pequeño riachuelo que corre hácia el Norte, desemboca en la laguna de Tecocomulco. En la hacienda de la Alcantarilla hay un manantial de agua potable, del cual, por medio de un largo acueducto se provee el pueblo de Tepeapulco. Otros dos manantiales que nacen en el pueblo de Almoloya, surten al de Apam y la hacienda de Ocotepec.

Hubo un tiempo en que Apam, casi exclusivamente, surtia á México y Puebla de ganado de cerda, por la abundancia que tenia de maíz, cebada y haba para la engorda; pero este ramo ha decaido mucho desde la introduccion de otros ganados, principalmente del Estado de Michoacan, que se pueden dar á menor precio que el de Apam. Hoy se caza el pato y se dedica la generalidad á la labranza y plantío de magueyes, pues la extension de los terrenos de Apam facilita las siembras á todos los vecinos, que viven contentos sin tener grandes necesidades. Pocos se de-

(1). Significa: "Lugar seco, donde no y agua." Compónese de "A" negacion y "apam" sobre el agua.

dican á la industria fabril y á la loza que para el servicio de cocina se fabrica principalmente en el pueblo de Almoloya. En las haciendas se reune considerable número de quintales de lana que son comprados por los industriales de las fábricas de Tlaxcala.

Apam tuvo convento vicaría de franciscanos, cuya iglesia estuvo dedicada á la Asuncion de la Virgen: en él residian dos religiosos encargados de la administracion espiritual en el pueblo y haciendas de labor circunvecinas. Hubo allí cofradías del Santísimo, de las Animas y de la Concepcion, con dos pueblos de visita: Almoloya y San Mateo. La tercera Orden con el título de Santa Isabel, tenia á su cuidado el Altar de San Antonio.

Apam, distante quince leguas de Pachuca, no fué comunicada con ésta por telégrafo, hasta el 12 de Octubre de 1882. Una cañería de treinta y ocho varas salva la barranca de Almoloya y por ella pasa el agua que abastece la poblacion. Hay un molino de harina movido por vapor. El jardín de la plaza principal tiene una barda levantada á expensas de los particulares. Una fábrica de vidrio que tuvo paralizados por algun tiempo sus trabajos, ha vuelto á reanudarlos. En aquellas vastas llanuras caen á menudo heladas desde Setiembre y nevadas en los primeros y últimos meses del año.

La venta de Irolo fué comunicada con Pachuca por la vía férrea, á mediados del año de 1883, quedando de esta manera enlazada la capital del Estado con la de la República y con el primer puerto mexicano del Golfo. Tambien quedaron unidos los Estados de Hidalgo y de Morelos, por la vía que de Irolo se dirige á los Reyes, pasando por Otumba, Tepetlaoxtoc y Texcoco.

Los Llanos de Apam, tan abundantes en recursos, han servido siempre de apoyo á los revolucionarios. Desde Agosto de 1811 dió el primer impulso José Francisco Osorno, pleitista, de mala fama en toda la comarca; este cabecilla reunió una partida de bandoleros y tomó á Zacatlan, á la voz de "Viva la Virgen de Guadalupe y mueran los gachupines;" despues fué investido por la junta de Zitácuaro con el grado de teniente-general. La revolucion se propagó con rapidez por todos los llanos, sintiéndose los efectos en la misma capital de la República que, ántes como ahora, se proveia allí de pulques, semillas y otros artículos necesarios; por esta circunstancia el virey se vió obligado á enviar tropas que combatieran la insurreccion, encomendando el mando de ellas al capitan de fragata D. Ciriaco del Llano, con quinientos soldados de varios batallones.

Ya entónces las fuerzas de Osorno y otras estaban en los llanos á las órdenes de D. Mariano Aldama, pariente de los del mismo apellido compañeros del cura Hidalgo; los insurgentes sorprendieron á las tropas realistas en la hacienda de San Cristóbal, les causaron muchos muertos y heridos y se retiraron. Despues hubo multitud de escaramuzas en pueblos y haciendas, y Llano creyó conveniente situar su cuartel en Apam, desde donde atendia á Tulancingo, Pachuca y otros puntos de importancia. Perseguido Aldama fué alojado en un rancho llamado San Blas, cuyo dueño le acogió con apariencias de amistad y cuando dormia le hizo asesinar.

José María Casalla, dueño del rancho, fué á su vez descuartizado por Osorno, quien con su gente acudió al rancho al saber lo que pasaba.

Entónces quedó Osorno de jefe principal en los llanos de Apam, aumentando su nombradía por varias acciones de guerra en que la fortuna le fué propicia, y se le agregaron muchos vecinos de las haciendas, denodados guerreros á quienes mucha falta les hizo la instruccion. La conducta sanguinaria de Llano con los prisioneros, aumentó los prosélitos de la revolucion, así como los desórdenes que en los campos cometian las tropas realistas; aquel jefe dispuso que solamente anduviera á caballo el que tuviera carácter público é hizo recoger en pueblos y haciendas todos los caballos, precisamente en una comarca donde casi nadie anda á pié y todos tienen particular cariño á sus caballos. De aquí que aunque frecuentemente batió Osorno, sus soldados dispersos volvieron á reunirse y amparados por los pueblos tuvieron en continuo movimiento á las fuerzas destinadas á su persecucion. Entónces los hacendados entraron en convenios con Osorno, para que les dejara elaborar y conducir el pulque á México, arreglos que producian al cabecilla insurgente considerables recursos pecuniarios, con los que aumentó sus tropas y pudo atacar con energía á sus contrarios. No obstante tal estado de cosas, Llano recibió el grado de coronel, en premio de sus servicios, pues tenia expedita una de las vías de comunicacion entre México y Veracruz, llamándose camino viejo de Puebla el que pasaba por Apam, única vía hasta que el Consulado abrió el camino nuevo por Río Frio.

Algunas veces solian faltar en México los pulques, la carne y aun el carbon, por impedir el transporte los insurgentes de los llanos, que llevaron su arrojó hasta el grado de invadir la Villa de Guadalupe. Las partidas de insurgentes se diseminaban por todas partes y cayeron sobre Pachuca, saqueándola en Abril de 1812, llevándose las fuerzas de Osorno, la mayor parte de las barras de plata á Zacatlan. Los pronunciados de Apam batieron á Tulancingo en Mayo del mismo año con gran tren de artillería dirigida por el insurrecto Beristrain, intimaron rendicion y rompieron el fuego, ejecutando diversos ataques que hicieron mucho mal á la poblacion; lanzaron con un mortero de campaña piedras que pesaban mas de dos arrobas y se retiraron cuando la plaza fué reforzada.

Extendidas las operaciones de los realistas á todos los llanos de Apam, fueron batidos los insurgentes en Calpulalpam é Irolo; pero habiendo obtenido éstos algunas victorias, atacaron á Apam el 5 de Setiembre y conservaron la posesion de los llanos, en tanto que Osorno, situado en la sierra, dirigia las diversas correrías en todas direcciones, y aun derrotó al capitán Rubin de Celis designado para tomar á Zacatlan, pueblo que á mediados de 1813 cayó por poco tiempo en poder del conde de Castro-Terreño; las partidas de Osorno siguieron adueñadas de los llanos de Apam, en los que aparecian á cada paso multitud de picotas mostrando clavadas las cabezas de insurgentes y realistas, casi siempre cogidos los primeros en las sorpresas que les daban sus contrarios.

Tenian tan interceptados los caminos, los insurgentes de los llanos, que habiendo

sabido que el coronel Márquez Donallo se preparaba á celebrar el regreso del rey, y que aguardaba un repuesto de vino y dulces y algunos toros encohetados, esperaron el convoy en el bosque de Tortolitas y se apoderaron de todo. Apam volvió á ser atacado por Osorno á fines de Noviembre de 1815, batió con su artillería las trincheras y entró su infantería hasta la plaza; pero no pudo posesionarse de la iglesia, donde los realistas se replegaron con mucho parque, aunque carecian de agua y de leña. Los insurgentes continuaron en los llanos de Apam, hasta que el 4 de Febrero de 1817 se indultó Osorno, capitulando en la hacienda de San Cayetano, por faltar completamente quien le auxiliara. En las diversas revoluciones que ha tenido México independiente, han vuelto á servir los llanos de Apam de punto de apoyo á los revolucionarios.

Hemos concluido la visita del Estado de Hidalgo, de esa entidad federal en que se van alcanzando diariamente mejoras radicales; allí crece sin cesar la instruccion pública, el templo del saber está abierto tanto para el hombre como para la muger, consecuencia indeclinable de la educacion, fundada en leyes fraternales que los actuales gobernantes procuran hacer mas firmes y constantes; han considerado que dotada el alma femenil de las mismas facultades que la del hombre, puede con igual facilidad poseer los conocimientos que hacen de ella un sér ilustrado para mejorar la condicion de la familia.

La caridad pública, fundada en el inextinguible amor que se siente hácia todo sér agobiado por el infortunio y el dolor, encuentra decidida proteccion en los que dirigen la administracion del Estado, para que los fondos respectivos sean distribuidos con pureza é invertidos en los sagrados objetos á que se destinan.

Conociendo que no son las mejoras materiales, las únicas que hacen aparecer grandes á los pueblos, se procura que prospere tambien á la vez que las obras materiales, con los telégrafos y las vías férreas, todo aquello que contribuya á satisfacer las ventajas que los hombres se proponen al reunirse en sociedad; se procura con solicitud, llevar la instruccion aun á los pueblos mas cortos, donde se han formado escuelas, casas municipales y mejorado los sitios destinados para cárcel, conducta que funda la esperanza de mejoría y de progreso para los pueblos, cuyo entusiasmo por las mejoras materiales garantiza que éstas aumentarán cada dia. Convencidos los gobernantes de que en un Estado como el de Hidalgo, la minería tiene que ser el principal elemento de prosperidad, hacen efectivas ciertas exenciones y preeminencias compatibles con las leyes y suprimen toda clase de obstáculos para lograr tan loable fin. La seguridad pública, el mayor y supremo bien que los gobernantes deben proporcionar á los asociados, se atiende contrariando y reprimiendo el vandalismo que habia llegado á ser una profesion en ese Estado hoy organizado y rico.